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随笔

演员与观众—给丫头解毒 

        终于放假了，可以在告别了几个月的科学网舞台上再当一回“演员”了。  

       这里说演员与观众不是指两者之间的关系，而是指两者角色的转换。但凡有一点文

艺细胞的人恐怕都梦想着当演员，因为演员是公众名人，当演员可以名利双收。你看那

电影演员，为了能有机会上镜，不惜以身相许，那歌唱演员，为了有机会出名或者能在

娱乐圈里厮混下去，男的可以认干妈，女的可以认干爸，不是听说某个颇有名气的男歌

星认了个干妈么？可惜我老了，没赶上好时候，否则我也找机会认个干妈，过一回当歌

星的瘾。 

      除了上小学、大学时登台表演过，演过李玉和，演过老红军，还唱过歌，从来没有

当过真正的演员，不了解当演员到底是种什么感觉，我想应该是很过瘾的，想想台下阵

阵的掌声，想想追星族黄蜂般（说苍蝇有点难听）的追随，那种被追捧的自豪与骄傲是

一般人难以享受到的。记得某位大科学家去哈尔滨时，适逢周润发同时到了哈尔滨机

场，接待那位大科学家的只有几位领导，而等待发仔的则人山人海，吓得发仔仓皇而

逃。有一次，我在北京机场候机，看到一大群学生模样的年轻人高举着各色牌子在那翘

首以盼，我以为在搞什么大型活动。过了半天，几个超男出现了，刹那间，群情激昂，

口号阵阵，几个超男并不搭理他们，高昂着脑袋进了候机厅，而那些年轻人并不管人家

是否热情，依然激动地高呼着口号跟在后面直到看不到超男的背影，很多女孩甚至泪眼

婆娑地想挤进候机厅，被安检人员拦住了，多么激动人心的场面！那几位刚被捧红的超

男内心一定很自豪吧？  

       我忽然在想，人们梦寐以求、挖空心思想当演员，可有当上演员的不想再当演员而

想当观众的？曾有听说演员主动退役当全职太太的，好像山口百惠就是其中一个，林青

霞也是一个。不知道这些退役的演员有没有兴趣当一个观众看别人的表演？也许演员通

常在三种情况下退役：一是过时了，不再广受观众欢迎了；二是碰上什么更喜欢做的事

了，例如当太太；三是碰上了伤心事，例如某位曾红极一时的歌星因为男朋友问题而销

声匿迹了很久，再出来时已今非昔比。恐怕很少有如日中天的演员愿意急流勇退的。我

猜测不管什么情况下退役的演员恐怕都没多大兴趣看别人的表演，要么转移兴趣干别
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的，要么陶醉在他（她）过去的辉煌里。真能心甘情愿退役又能坦然坐看他人的表演者

算得上心胸开阔，说明他（她）的确勘破红尘，可以笑看庭前花开花落了，这样的演员

才是真正的演员！        

       人生其实就是个大舞台，而且是个游戏舞台，我们每个人都是演员同时又是观众，

只是在不同的场合下充当了不同的角色！然而，无论在什么场合下，也无论有没有某种

天赋或能力，恐怕大多数的人都像戏台上的演员那样想当一个演员而非观众！尤其当游

戏规则因人而异并产生很多潜规则后，演员与观众之间的错位就不可避免！遗憾的是，

不管游戏好不好玩，观众都必须看下去，绝大多数的人没有选择。      

       小时候去姐姐家，因路途遥远且又得步行，我便叫苦不迭，妈妈告诉我，你别把走

路当着走路，一边走一边看风景就不觉得累了，我试了后，果然如此，看着色彩斑斓或

冷清萧瑟的风景，十几里的路程走下来再也没觉得有多么累。对每个人而言，人生之路

既漫长又短暂，其漫长是因为要经过呀呀学语、蹒跚学步到老态龙钟、步履艰难的过

程，其短暂是因为相对于漫漫的宇宙，人的生命周期只是个无穷小，即使生命真的可以

轮回，后辈子大概也记不起前辈子的事了！正因为漫长，我们应该学会做观众，坦然抬

眼望天空云卷云舒，看着那飘忽不定的白云与碧海蓝天，你会觉得过眼浮云虽然多姿多

彩，但终究会消失得无影无踪，留下的永远是蔚蓝的天空！正因为短暂，我们应该尊重

自己的情感，冷眼看人情冷暖，坚定地走自己的路！   

      看丫头写了一首《如梦令.道本无情义》，觉得她中毒了，故写此文给她解毒：） 
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[13] 标题：

发表评论人：[游客]懒得登陆 [2010-1-25 14:30:32] ip:123.118.110.*   

本来不想说话，因为觉得讨论这些事情多少有点无聊。 
每个人都会抱着自己的信念，只要这些信念没有违背人类共识的底限，我愿意认为每种信念都是正确的，大家只是站在不同角度而
已。 
发发也好，丫头也好，我不认为有谁错，我更不认为发发的“讥讽”有多少不对的地方，一个人应该为自己的行为负责，你做出了
让人不齿的事，有人来讥讽你，大概也是自食其果。当然，行为者不见得认为自己做出了不齿的事；但到我博客里来冷嘲热讽的人
也不少，我极少写文章回应，更不会大量回复刷屏；我当然会不高兴，但我不会要求冷嘲热讽的人道歉。 
虽然每个人怎么写博客，怎么转载博客确实是自己的事情，不过在科学网这个地盘上，大家还是希望能够读到更多负责任的、起码
经过一些大脑的文章，发发也好，其它人也好，都是本着这个目的，说白了，别人怎么写，与我何干，与我们何干，只不过在中
国，在科学网，往往是心中有爱的人被伤得最深，被边缘化，被曲解。 
丫头也是心中有爱，但就我个人来说，丫头属于电视里经常见到的那种“滥好人”，确实是好人，是大好人，但这种好人，往往被
他们坚持的“道”伤害，虽然作为他们自己往往很幸福，但作为“观众”，心中却是憋着一口气，这口气让人很难受，你无法责怪
他，但有时候也无法“原谅”他，他没做错什么，但也没做好什么。 
李侠说不为说服，只为影响，说实话，我没觉得影响只有在科学网这个平台才可以做到，相反，我看到的是，科学网的列位博主看
官，一个比一个固执，都想去影响别人，都希望上层看到自己的呼声，都是大侠（我在这么说的时候，我不幸也落入了这个窠
臼），总得有几个真正的观众。 
我以上这些话，换个博主就会发到自己博客里作为一篇堂而皇之的文章，这是我鄙视科学网相当一部分博主的原因之一，对于我来
说，没有长时间阅读、思考和写作的东西，是不能作为文章发表出来的，尽管博文带有日记性质，但我过不了自己这一关。文章千
古事，得失寸心知。所谓知识分子，就是要对知识负责的人。可是我们对知识都没有负起责来，就想着影响，能影响得了谁呢？ 

[12] 标题：

发表评论人：yatou [2010-1-25 14:16:44]    

来科学网，除却学习道德经与讲一讲它之外，我最大的收获就是交结了几位真正的朋友，可以直言不避，这是人生的幸事。凡事只
说好话，不讲你存在的问题，缺陷，这样的友情怕还只是面子上的肤浅的。老曹就是这样的一位有性情、有血肉的真朋友。我深感
幸运。 

[11] 标题：

发表评论人：chrujun [2010-1-25 13:48:34]    

“可惜我老了，没赶上好时候，否则我也找机会认个干妈，过一回当歌星的瘾。” 
 
老曹多日不上科学网，已经落后了。 与傻姑相比，已经是天壤之别了！  
 
你不知道你自己中了什么毒吗？ 我看你的境界还在灯红酒绿中，是不是被酒灌懵了？  
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[10] 标题：

发表评论人：lihongzhi [2010-1-25 12:27:37]    

人生本来就是匆匆过客,再辉煌的人生都有谢幕的一天,所以要开心过好每一天. 
曹大侠:今天你开心吗?不开心的话,我祝你开心! 

[9] 标题：

发表评论人：艾云灿 [2010-1-25 12:11:10]    

好文章。有启发。生活就是人生，人生就是舞台。是演员还是观众，由自己的心境来决定。台上的不一定就是演员，台下的不一定
就是观众。呵呵，自己决定自己的角色和心境即可...... 

[8] 标题：

发表评论人：yatou [2010-1-25 11:13:29]    

人生最难的事情，往往不是面对对手，而是面对朋友。 
 
我曾经几次无情地对儿子说：正道摆在你面前，如果你执意走歪道，我没有一点儿法子。明天你就自己出去打工。走正道，妈妈为
你累死也心甘；不走正道，我就凉透了。天宽地宽，自己闯去吧。儿子见我态度坚决，也不可能再纠緾出个什么好结果，只能乖乖
走他该走的路子。 
 
道是客观的。不是我中毒太深，而是规律的客观与冷峻使我认识到，我，你，他，她，我们任何一个人不以道法为指导自己行动的
标准，就会摔跟头。这就是道的无情之所在。将道放入心中的人，他不会因为个人的恩仇而左右自己对于事情的判读。这也正是痛
苦的所在——不为朋友所了解，只能独上西楼月如钩了。所以，这样的人，是孤独的。但我是幸运的，这里有深深了解我的朋友
们。因为我们是同路人。 

[7] 标题：

发表评论人：yatou [2010-1-25 11:01:28]    

yatou将您的文章推送到仰望星空, 

[6] 标题：

发表评论人：yatou [2010-1-25 11:01:21]    

老曹归来，未能好好迎接大驾，却让你专写一文，替我解毒。药对不对，暂且不论。老曹关心傻姑，傻姑感激着呢！ 

[5] 标题：

发表评论人：malidan [2010-1-25 10:53:35]    

哈哈，不如邀丫头逛花市，一路吃喝过去，唱唱经典老歌，怕还有点效，您老这也能解毒？ 
不过读这类文章开心，是好文章！ 
算给您老拜过年了哈！ 

[4] 标题：

发表评论人：liuli66 [2010-1-25 9:43:52]    

yatou出现，太晚了，太后了。 
 
您老 要是 不加 这个 副标题， 
 
我可能不会来看这个 博文。 
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